

HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO

ADMINISTRACIÓN: Infanta, 17 (bajos)

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1'25 Ptas. al mes en toda España

NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

Año III:

Mahón martes 12 Marzo de 1918

Núm. 583

HOJA DE CALENDARIO

Miércoles

13

MARZO

San Leandro, Arzobispo de Sevilla

Córdoba fué su cuna y en Sevilla recibió educación y cursó sus estudios. Joven aún, se dedicó a combatir la herejía con extraordinario éxito. A la muerte de David, arzobispo de Sevilla, fue aclamado como sucesor suyo. Marchó a Constantinopla e hizo amistad con San Gregorio. A su vuelta a Sevilla hubo una terrible persecución para los fieles, de la que resultó víctima San Leandro, pues se le despojó de la silla episcopal y le nombró sucesor. Levantándose el destierro, le asaltó una enfermedad y rindió su espíritu a Dios.

La paz con Rusia

Con la paz con Rusia ha terminado la guerra en dos frentes y ha quedado roto el muro con que cercaron los enemigos a Alemania. Hemos conquistado la libertad de acción militar para los demás frentes. Hasta el último momento hubo de buscarse por medio de las armas esta paz. Esta lucha con el ejército ruso, superior en número al nuestro, pues se componía de varios millones y en el cual pusieron toda su esperanza los países de la Entente, ha durado 43 meses. Llegó a constituir un interrumpido triunfo para nosotros desde que los generales Ludendorff e Hindenburg se encargaron de la dirección de las operaciones en el Este. En los últimos días de agosto de 1914, fué el ejército de Marew fuerte de 250.000 hombres, aniquilado por una fuerza alemana inferior en número, en la batalla cerca de Tannenber. 500 cañones, 90.000 prisioneros quedaron con esta acción en nuestro poder; 40.000 cadáveres rusos cubrían el campo de batalla. El 10 de septiembre de dicho año fué el ejército invasor ruso, al mando de Rennekampf, de igual efectivo que el anterior obligado a una rápida huida después de una grave derrota en los lagos de Mazuria, quedando libertada la Prusia occidental hasta los distritos fronterizos. Siguiéron luego las batallas alrededor de Lodz, que nos proporcionaron casi cerca de 140.000 prisioneros. El 6 de diciembre cayó Lodz y el rodillo ruso se dirigió hacia Varsovia. A principios de febrero de 1915 fué derrotado entre Johannesburg y Pillicallen, en una batalla envolvente, por las fuerzas alemanas al mando del general Siwers, el décimo ejército ruso que se proponía repetir la invasión de la Prusia oriental. 100 mil prisioneros, infinidad de cañones y gran cantidad de material de guerra cayó en nuestro poder. En marzo de 1915 se rompió el frente ruso en Gorlice. A mediados de verano del mismo año se decidió la suerte de Polonia pues fué arrebatada a los rusos la línea del Narew y son conquistadas las fortalezas de Pultake, Rozan, Ostrolenka y Lomnitz. El 15 de agosto cayó Varsovia y el 26 Brest-Litowsk. En las luchas de persecución son franquados los bosques de Riadostok y las marismas del Pripet.

Fuó destituido el gran duque Nicolaowitch. Cayeron Gródno y Vilna y el victorioso avan-

ce llevó a nuestras tropas delante de Riga y Dunaburg. Las contra ofensivas rusas fracasaron con inmensos sacrificios. Nuestros formidables golpes dieron por consecuencia el derrumbamiento de la dinastía de los zares y el principio de la revolución. Las huestes rusas que Kerensky lanzó otra vez contra nuestro frente no pudieron realizar la proyectada ruptura, iniciando en cambio los centrales en el mes de julio otra ofensiva que rompió el frente ruso cerca Slosow, libertando en su rápida marcha la Galtzia oriental y la Bukovina. La ocupación de Riga y Jacobatad y la conquista de las islas Oesel, Dego y Moon, determinó la definitiva derrota del formidable ejército ruso.

Se iniciaron negociaciones de paz que fracasaron por la actitud de Trotzky, teniendo los alemanes que recurrir otra vez a la espada, llegando en su increíble avance hasta Narwa, Pakce, Gomel y Kiew, consiguiendo así por fin la conclusión de la paz.

El emperador ha enviado al general mariscal de campo von Hindenburg el siguiente telegrama:

«Habiendo sido firmada ayer tarde la paz con Rusia, terminándose la guerra en el frente oriental que databa de cerca de cuatro años, constituye para mí una satisfacción el expresaros, así como al general Ludendorff, mi más sentido agradecimiento y el del pueblo alemán.»

Por la batalla de Tenenberg, la batalla invernal en Mazuria y por luchas cerca de Lodz, se echaron los fundamentos de los sucesivos éxitos, creando así la posibilidad de obligar al ejército ruso por medio de la ruptura de Gorlice-Tarnow, a una nueva retirada y resistir eficazmente los sucesivos asaltos del enemigo ahora hemos logrado el premio a nuestra victoria tras dura lucha de varios años. Han sido libertados nuestros hermanos de las provincias bálticas del yugo ruso y podrán nuevamente considerarse como alemanes. Dios estuvo con nosotros y continuará ayudándonos.»

Las delegaciones de la Cuádruple y la rusa que asistieron a las conferencias de paz en Brest Litowak, han salido después de firmar el tratado de paz, los primeros el domingo y la segunda el lunes. Parte de los delegados alemanes se dirige a Bucarest, donde, como es sabido, se encuentra ya el Secretario de Estado von Kullmann.

Acercas de la paz con Rusia dice la «Noel-nische Zeitung»: Frente a eventuales observaciones respecto a la rapidez con que exigieron las potencias centrales la firma del tratado de paz, recordaremos que ahora mismo Alemania y sus aliados se esforzaron en las semanas precedentes en asegurar la conclusión de la paz, frente a una cada vez más clara política de alagamiento. Lo que se acordó ahora en el tratado tuvieron tiempo suficiente los rusos para estudiarlo, tanto más que la mayoría de sus parlamentarios, presentes al firmarse la paz, tomaron también parte en las negociaciones anteriores. Cualquiera que fuera el sesgo que tomasen los asuntos en la Rusia del Norte, podremos mirar con tranquilidad la aplicación del tratado de paz, gracias a las necesarias garantías que han sido creadas.

Sobre la misma cuestión escribe la «Nord-deutsche Allgemeine Zeitung»: Por lo que se requiere a las disposiciones jurídicas del tratado coinciden completamente con los tratados de Brest Litowsk, en las extensas negociaciones anteriores, celebradas antes de la reanudación de las hostilidades, reanudadas las negociaciones, han sido detenidamente discutidas las cláusulas del actual tratado entre los delegados rusos y el ministro von Rosemberg. El instituir comisiones especiales fué desecha-



JUEVES 14 DE MARZO 1918.—GRANDIOSA SESIÓN VERMOUTH SELECTA a las seis de la tarde. **El naufragio del Oceanía** la mejor y más interesante película de aventuras que se ha presentado en esta ciudad. ¡Estreno! ¡Estreno! ¡Estreno! de la segunda y última jornada de **El naufragio del Oceanía** que supera en interés a la primera, y que a no dudar obtendrá una clamorosa acogida. Completarán el programa otras películas aplaudidas.

SABADO DIA 16.—Vermouth de gran moda, estrenándose los episodios 11 y 12 de

LA MÁSGARA ROJA

do por los mismos rusos. Era firmado, pues, con pleno conocimiento y después de un examen que ellos mismos consideraron suficiente.

El «Berliner Tageblatt» dice que las condiciones de paz no son de paz no son de ningún modo humillantes para Rusia. Un adversario que sólo se hubiese inspirado en sus éxitos militares habría dictado condiciones muy distintas. Sin embargo, hace un mes pudieron los rusos obtener la paz en condiciones más favorables. Por aquel entonces, podrían haber hecho valer algunas exigencias respecto a la constitución de Polonia y de los territorios ocupados por las potencias centrales. Ahora queda definitivamente descartada la posibilidad de que Rusia pueda disputar la pertenencia de Polonia. Ahora tiene que conformarse el Gobierno de Petersburgo con que las anteriores provincias rusas ocupadas por los alemanes decidan sobre su suerte sin consultar a los rusos. Las cláusulas respecto a este particular constituyen la parte principal del tratado de paz que obra en poder de Alemania.

A ésta la incumbirán proceder, en unión con las nuevas autoridades nacionales de Polonia, Livonia y Estonia a la organización de dichos países. Esto se verificará paulatinamente y teniendo en consideración los deseos de los pueblos en la medida de lo posible y en conformidad del estado de cultura de las respectivas poblaciones. No puede menos de causar satisfacción el que los países bálticos, saturados por la cultura alemana, sean arrebatados para siempre al zarismo ruso y al terror maximilista, pus así está en el interés de un ordenado desarrollo en el estado de cosas.

Dos cartas de Lerroux

Rectificación completa

Recordarán nuestros lectores que en la noche del 7 de febrero anterior se celebró en la Casa del Pueblo de Madrid un mitin de propaganda electoral, en la cual habló el señor Lerroux, y de que toda la Prensa de la capital de España, al dar cuenta de aquel acto, puso en labios de aquel jefe radical esta declaración: «que bien ajeno a alteraciones políticas estaba en Barcelona cuando se le presentó una representación de la Junta Superior del Arma de Infantería a requerir su ayuda y la de su partido para una subversión proyectada; y, según se le atribuía, añadió «que su partido se ofreció y cumplió como un solo hombre»; pero «que no se realizó el movimiento», como se deducía de las palabras del orador, porque los militares no cumplieron lo ofrecido.

Se recordará también que «El Sol» publicó una entrevista, celebrada entre un redactor del colega y el Sr. Lerroux, en la que se cruzaron estas preguntas:

—«¿Es cierto como dijo usted anoche, que las

Juntas militares le buscaron a usted en el mes de Junio?

—Exactísimo—respondió el jefe radical—, me buscaron, y yo me apresuré a movilizar mis fuerzas en Barcelona.»

Pues bien; realizadas las gestiones oportunas el presidente de la Junta Superior de Unión y Defensa del Arma de Infantería nos remite, para su publicación, las dos cartas siguientes:

Barcelona, 16 de Febrero de 1918.—Señor D. José Echavarría—Muy señor mío y de mi consideración más distinguida: En contestación a su atenta del día 11, que por ausencia y ocupaciones propias del periodo electoral no pude darle antes, tengo el honor de manifestarle que yo no he dicho en ningún acto público que hubiese sido requerido, ni yo ni mi partido, por la Junta Superior del Arma de Infantería para prestar ayuda a una subversión proyectada. Y no siendo ciertas ni la declaración en que se funda su atenta carta, ni el hecho de que aquella supuesta declaración se refiere, claro es que no puedo facilitarle los datos que me pide. Rogándole que disculpe mi retraso en la respuesta, quedo de usted, con toda consideración, atento y seguro y afectísimo servidor,—A. Lerroux.—Rubricado.»

Barcelona, 26 Febrero de 1918.—Señor D. José Echavarría. Muy señor mío y de mi consideración más distinguida: «Tengo el gusto de contestar a su atenta del día 19, manifestándole que puede hacer el uso que crea conveniente a los intereses que representa de la carta que yo le dirigí el día 15 del que cursa. Como todas las que yo escribo, responde ella una noble inspiración que no tengo por qué guardar en secreto. Me es grato reiterarme de usted con toda consideración, atento seguro servidor.—A. Lerroux.—Rubricado.»

(Dé «La Correspondencia Militar.»)

GAUETILLA

Otra Margarita.—El diario anticlerical en su número de ayer da la noticia de haber sido inscrita en el registro civil con el nombre de Margarita una niña hija de amigos de aquel diario a los cuales felicita por el nacimiento de la recién nacida y por la firmeza de convicciones y de carácter que demostraron al dar nombre civilmente a la niña. A esta última le desea toda suerte de venturas.

HERALDO DE MENORCA considerando que dichos consortes andan equivocados, se condele del acto que acaban de realizar con la criatura y hace votos para que esta al conocer la situación en que la pusieron sus padres procure legitimar ante la Iglesia el nombre (que no necesitará cambiar) con que fue inscrita en el registro civil.

Postales Depósito al por mayor de todas clases y novedades. Bastión 25.

Mañana probablemente llegará a nuestro puerto sirviendo el servicio de Correos el vapor de «La Transmediterránea» «A. Lázaro», sustituyendo al «Monte Toro», que ha de ser objeto de importante reparación.

Ha puesto fin a sus días arrojándose al fondo del algibe existente en el pueste del Hospital Civil, un individuo de 78 años asilado en aquel establecimiento.

Esta mañana ha sido encontrado el cadáver, dándose de ello cuenta al Juzgado de Instrucción el cual se ha personado en el lugar del hecho, ordenando su levantamiento y conducción al Cementerio.

Se supone que una enfermedad crónica le indujo a tomar tan fatal como extrema resolución.

Para vender.—Hay varias puertas y ventanas de diferentes medidas.

Informes, Cifuentes número 97.

Copiamos de nuestro colega «La Voz de Valencia»:

«BODA ARISTOCRÁTICA.—En el Caparrin de nuestra excelsa Patrona la Virgen de los Desamparados, contraieron matrimonio la bellísima señorita doña Francisca Tur Vidal con el distinguido joven don Francisco de Bas y Clavo. La novia lucía rico y elegante vestido blanco de crespón y encajes, y el novio de rigurosa etiqueta. Fueron apadrinados por la distinguida señora doña Francisca Tur viuda de Calvet, tía de la novia, y don Francisco de Bas y Font de Mora, padre del novio.

Firmaron el acta matrimonial don Ignacio Wallis, don Luis Selva Mergelina, el presidente de la Audiencia don Valentín Escribano, don José Crespo, el general señor Font de Mora, el señor duque de Gaeta, don Alfonso Pons Lamo de Espinosa y don José Gras.

Por reciente luto de la familia de la novia la boda revistió carácter íntimo.

Los recién casados salieron para Madrid y visitarán varias capitales de España.

Reciban las distinguidas familias, y especialmente los recién casados, nuestra felicitación, que unimos a las muchas que han recibido.

HERALDO DE MENORCA se complace en felicitar también a los novios haciendo extensiva la felicitación a las respectivas familias y en especial a nuestros amigos don José Vidal y Rubí; don Antonio Vidal Villalonga, Juez Municipal; don Jaime, Teniente Coronel de Infantería y don José, Abogado, Abuelo y tios de la desposada.

Teatros y cines

SALON VICTORIA.—Para el próximo jueves en sesión vermouthe selecta anuncia tan favorecido Salón el estreno de la segunda y última jornada de la grandiosa cinta «El naufragio del Oceania» que de tanto renombre viene precedida.

No dudamos que al igual que la primera obtendrá un éxito clamoroso.

CINE ESPAÑA.—L' AIGRETTE. Delicada y fuertemente emotiva, argumento conmovedor, exquisitas sutilezas de arte. No deje de concurrir a Cine España sábado en su sesión de gran moda.

COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 9 de Marzo de 1918

Interior serie A	79'20
Id. id. B	79'15
Id. id. C	78'95
Exterior A	88'00
Amortizable 5 p% A	97'50
Id. B	96'25
Nortes	55'55
Alicantes	61'75
Andaluces	54'05
Orenses	00'00
Obligación Trasatlánticas	88'25
Francos	70'60
Libras	19'24

Por correo

Nota política

La solución que se ha dado a la crisis, más que solución parece un equilibrio: a la vista está, por los antecedentes, la inestabilidad del gobierno si continúa como hasta ahora se hallaba constituido. Indudablemente para este viaje no se necesitaban alforjas; mejor hubiera sido no crear la situación que se creó llevando el sobresalto al país, para, a renglón seguido, continuar las cosas como antes estaban, al menos aparentemente, porque, en el fondo, la situación interior de España ha sufrido una crisis dolorosa.

Se dirá de que todas las fórmulas propuestas por los jefes de partidos llamados a consulta, no había ninguna viable por no coincidir los criterios sobre el problema político y su manera de desenvolverlo, amén de que todos, según parece desprenderse de las declaraciones hechas, han procurado evadir las responsabilidades del poder en estas circunstancias. Por lo visto a la que se entiende es a legalizar por el momento las reformas militares llevando el decreto la «Gaceta» para desglosar dicho asunto de los temas políticos sobre el tapete, y luego entregar la situación política al Parlamento, a fin de que allí los partidos ventilen la orientación que se ha de seguir y por lo tanto determinen los caracteres del gobierno que se ha de formar.

Acaso esto es lo que mejor se acomoda a la realidad de los hechos y lo que aconsejan las circunstancias presentes, pero ello hace pensar en la inoportunidad de haber producido un espinoso conflicto sin la menor utilidad para el régimen y menos para la normalidad del país.

En las consultas se advierte claramente que desde el primer momento en que funcionen las nuevas Cortes, el pleito político volverá a plantearse íntegramente, solo que entonces, descartada ya la cuestión de las reformas militares, la lucha de los partidos desenvolverá con toda independencia, sin que pueda predecirse que fuerzas parlamentarias podrán coincidir y menos el punto en que pueda realizarse esa coincidencia. Sin embargo, entonces habrá también más independencia para resolver, pues del ambiente que reina en las Cortes saldrá la solución lógica de la cosa política, cada vez más enmañada y que no llega a cristalizar en una orientación, ni liberal, ni conservadora, pues en este punto es completa la incertidumbre actual.

Sigue la exportación

La impresión que ayer diéramos respecto a la ansiedad con que el público deseaba conocer detalles del desenvolvimiento de la crisis, pudiera reproducirse hoy, acaso con más vivos colores, puede creer por momentos en razón directa a la proximidad de la solución.

En el zaguán de Palacio se agrupaban desde primera hora multitud de periodistas esperando a los personajes que hubieran de ser consultados para recoger las informaciones que se sirvieran darles.

El señor Maura

A las diez y media apareció el señor Maura, y al ver tanta gente, exclamó: No me extraña, pues comprendo que ésta es una penosa jornada para los periodistas.

Luego dijo: Vamos a ver en que para eso. ¿Soy yo el primer consultado hoy?

Y al obtener contestación afirmativa, se despidió de los reporteros, subiéndose a

CINE ESPAÑA

Salón de Moda

TELEFONO N.º 15

Sábado 16 marzo de 1918.

SESION DE GRAN MODA

¡¡GRANDIOSO ACONTECIMIENTO!!! ¡¡¡EXITO RUIDOSÍSIMO!!! de la monumental pe-

licula EXTRAORDINARIA, la producción más perfecta del mundo

L' AIGRETTE

2.500 metros, 5 partes, Tiber Films. Argumento adaptación de la célebre novela de DARIO NICOMEDI.—**Intérpretes principales:** HESPERIA, DIOMIRA JACOBINI, IDA CHARLONI TALLI, ANDRES HABAY, ALFONSO CASSINI, TULLIO CARMINATI. Puesta en escena por el CONDE BALTASAR NEGRONI. Títulos pulcramente estritos por don CARLOS PINEDA y presentados sobre un doble fondo GRAN NOVEDAD por don PEDRO TRILLA.

Ante todos estos elementos las alabanzas sobran, su triunfo es segurísimo, por lo que GARANTIZAMOS SU MAS COMPLETO EXITO.

Domingo sesiones a las 5 y media con sorteo de regalos y 8 y media. Después GRAN ATRACCION.

MARTES 19, FIESTA DE SAN JOSE.—EL PAYASO de Stany DERBOY. ¡Intensísima!

Pronto.... RAVENGAR por Mlle. GRACE DARMONT. ¡Lo mejor de lo mejor!

la cámara regia, en la que permaneció hasta las once menos cuarto, y al salir manifestó que los términos en que había evacuado la consulta con que le honrara el Rey, los facilitaría en su domicilio en una nota oficiosa, para no dar lugar a tergiversaciones de conceptos o de frases.

La nota del señor Maura

La nota que han facilitado a los periodistas, en el domicilio del señor Maura, dice así:

«Señor: En estas elecciones legislativas, incompletas todavía, tal cual fueron convocadas y hechas, si cabe escrutar alguna advertencia sintética, es indudable que ella muestra una general aversión al disturbio.

Los desasosiegos y los peligros en el trance que ha traído la presente guerra, no dimanán del estado social de España, sino de la ineptitud vicios, rutinas y avideces que señorean demasiado el corro selecto que, años ha, viene encargado de la gobernación.

He procurado que fuese el poder público quien dirigiese y espaciase la honda e inevitable corrección y siempre reputé necesaria emprenderla y cumplirla con sistemática generalidad a causa de la trabazón que hay entre sus partes.

En lo que atañe a la defensa nacional tuvo Vuestra Majestad ocasión singular para conocer mis instancias, mis protestas y mis desvelos, tan reiterados como infructuosos. años antes del pasado mes de junio.

Los gobernantes mismos que habían causado los graves desconcertos que manifesté entonces, cuando habían arruinado ya el prestigio heredado e inestimable de las Cortes, disipado el ascendiente moral de la autoridad y perdido el imperio efectivo que debe presidir en justicia la vida de la nación, se avinieron a convivir con la dislocación del dominio político, tomando y arrastrando la pompa vana de las magistraturas y oficios supremos en vez de atenerse a la necesidad primordial de restituirles herencia eficaz y dignidad decorosa.

La nota que el 28 de octubre tuve el honor de poner en las manos de Su Majestad sacaba de la situación política esta disyuntiva: o remediar con inmediatas y bien trazadas obras de gobierno el desvio ostensible de la nación, comenzando por obtener las necesarias obediencias y en primer lugar la que debe ser fiadora de todas, plena y ejemplar; o bien encarar del poder con todas sus responsabilidades a quienes no dejaren gobernar.

Pero la opción que entonces todavía cupiese se malbarató. Se formó un ministerio que muy lejos de emprender aquella obra de gobierno se abstuvo hasta de enunciar aspiraciones, inhibición de la cual se exceptuaron tan sólo unas reformas militares que según parece se cir-

cunscriben a una de las fases varias de la defensa nacional.

De este modo y con antecedentes tales sea cual sea el acierto intrínseco, el conato había de tomar aspecto desventajoso, que agravaron las peripecias sobrevenidas en la ejecución.

Estas peripecias mismas han puesto la duda, que no acertaría yo a desvanecer, de si los ministros deliberaron con albedrío expedido en sus diversos acuerdos, y de si por haber ellos dimitido sus cargos, tienen tanta certeza cuanta se necesitaría para que exista verdadera y libre opción para el desenlace de la presente crisis.

Esta advertencia capital por si las cosas hubiesen venido a punto de que tan sólo fuese heredero el segundo extremo de la disyuntiva de octubre, no resultaría inextensiva a la apariencia vana de opción. Hay gran trecho entre remendar un daño o resignarse forzosamente a padecerlo. Si estuviésemos en el caso indicado, no por evitable me parecía menos desastrosa la dislocación efectiva del imperio director y soberano.

Al considerar que van a cumplirse diez años desde que mis opiniones y mis consejos, harto falibles siempre, vienen quedando persistentemente desestimadas, parecerá natural que no acierte hoy mi buen deseo a suprimir las consecuencias de antecedentes, a las cuales fui tan ajeno.

Tengo por evidente que están hoy relegadas a segundo término las significaciones banderinas que en tiempos normales se contra ponen y contienden, y parece dominar la urgencia de restaurar la autoridad soberana, restituyéndolo al órgano lógico que nuestra Constitución designa para ejercerlos.

La proximidad de la fecha señalada para reunirse las Cortes, apremia para que ante ellas comparezcan, investidos de la confianza de V. M., quienes tengan las mayores posibilidades de dirigir fructuosamente las deliberaciones, pero todavía tiene prioridad, juntar en una misma mano el poder efectivo y el nombre oficial que denota su posesión.»

Facturas-Guías

Libretas de alquiler

Expedientes matrimoniales

Hállanse de venta en esta imprenta

AVISO.—En la calle del Angel número 4 se recompone toda clase de calzado a precios módicos.

Imp. de F. Truyol.—Mahón